

Incertidumbre de votantes en cárceles, desafío para el IECM

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El voto de quienes están en prisión preventiva representa un reto para el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), no sólo en la organización de comicios dentro de los centros penitenciarios, sino también para garantizar la libertad personal de sufragar de manera libre y secreta.

Tras pruebas realizadas en Hidalgo y más recientemente en el estado de México, la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) detectó la posibilidad de que se hayan ejercido conductas indebidas para inducir a votar por alguna propuesta específica, por lo que, a decir del consejero del IECM Bernardo Valle, existe la hipótesis de que el sufragio en prisión preventiva sea coaccionado.

Al participar como observador electoral en la entidad mexiquense, detectó una tendencia en favor del Partido Revolucionario Institucional (PRI) —que encabezaba el gobierno estatal encargado de administrar los penales—, pues en el conteo final se registraron 2 mil 282 sufragios a favor del PRI y mil 876 a favor de la coalición Morena-Partido Verde. Las cifras contrastan con los resultados finales que dieron el triunfo a Morena en esa entidad.

Parte de la problemática, explicó, es que las boletas se entregan en un sobre cerrado con el nombre de la persona que ejercerá su voto, lo que genera desconfianza entre quienes acuden a emitir el sufragio. Sin embargo, afirmó, el IECM “poco puede hacer” por cambiar la metodología, ya el Instituto Nacional Electoral es el que la define a través de lineamientos. De ahí, el reto para la ciudad de garantizar tranquilidad a unas 7 mil personas que podrían participar en 12 centros penitenciarios.

“Se tienen que hacer muchas acciones previas. Primero, hacerlos conscientes del derecho que tienen, pero, sobre todo, que tengan la tranquilidad de que nadie va a saber el sentido del sufragio que emitan y que no va a haber consecuencias contra ellos”, explicó Valle, tras asegurar que si bien la cadena de custodia no permite que nadie tenga acceso a los resultados, excepto la autoridad electoral, aún permea la incertidumbre.

Las boletas se entregan en sobre cerrado con el nombre del votante





▲ El Instituto Electoral de la Ciudad de México señaló las dificultades de la organización de comicios en centros penitenciarios, al detectar que el voto en prisión preventiva posiblemente sea coaccionado.
Foto La Jornada



[El impacto de las tecnologías de la información y la inteligencia artificial en los procesos electorales, tema del conversatorio organizado por el TEPJF](#)

(2023-09-23), Hoja de Ruta (Sitio), Redacción, (Nota Informativa) - 23:14:57, Precio \$5,000.00

Como parte de su compromiso con el estudio de temas de vanguardia en materia político-electoral, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), a través de la Dirección General de Relaciones Institucionales Nacionales (DGRIN), realizó en la Universidad Iberoamericana (UIA) la segunda edición del Escuchatorio 2023: Las tecnologías de la información y la inteligencia artificial en los procesos electorales.

En el evento, que se llevó a cabo en el marco del Círculo de Debates "Juventudes por la Justicia Electoral" y en colaboración con la Sala Regional Especializada y el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), Luisa Fernanda Mendívil Ríos, Luis Enrique López Aguilera, Renata Estrada Máynez y Edson Arturo Montes de Oca, estudiantes de la carrera de Derecho de dicha institución educativa, reflexionaron sobre los alcances y retos que representan el uso de la inteligencia artificial y las tecnologías de la información de cara a los comicios en 2024, los más grandes de los que se tenga registro en la historia reciente del país.

El Escuchatorio, al que asistieron autoridades académicas y electorales, fue inaugurado por Luis Espíndola Morales, magistrado de la Sala Regional Especializada; Enrique Andrade González, titular de la DGRIN, y por Ricardo Ortega Soriano, director del Departamento de Derecho de la UIA, quienes coincidieron en reconocer al TEPJF por atender temas tecnológicos de vanguardia en el ámbito jurídico.

El mensaje de clausura estuvo a cargo de Erika Estrada Ruiz, consejera del IECM, quien invitó a las autoridades electorales y a la juventud a reflexionar sobre la manera en que los partidos políticos, las personas candidatas y las propias instancias electorales conciben el modelo de comunicación política en las contiendas políticas.

[Inicia IECM conversatorio sobre credencialización para elecciones de 2024](#)

(2023-09-23), Sociedad Noticias CDMX (sitio), Redacción, (Nota Informativa) - 18:33:09, Precio \$5,000.00

El IECM inauguró el primer Conversatorio virtual titulado «México Vota 2024: ¿Cómo obtener tu credencial desde el extranjero?»

Por Gabriela Díaz | Reportera

Mauricio Huesca Rodríguez, consejero del IECM, enfatizó que en el próximo Proceso Electoral Local Ordinario se elegirán diversos cargos, incluida la «diputación migrante». Esta figura permitirá a los connacionales en el extranjero tener representación directa en el Congreso local de la Ciudad de México.

Una novedad destacada es que, además de las postulaciones de partidos políticos, en este proceso electoral se permitirá la postulación de candidaturas independientes migrantes. Esta medida busca fomentar la participación y la representación de los mexicanos en el extranjero en la vida política de la Ciudad de México.

Desde el extranjero

César Ledesma Ugalde, secretario técnico de la dirección ejecutiva del Registro Federal de Electores del INE, compartió los requisitos y pasos necesarios para obtener la Credencial para Votar emitida por el INE desde el extranjero.

Esta credencial puede tramitarse en las sedes consulares de todo el mundo y se enfoca en garantizar la participación de los mexicanos en el exterior en el proceso electoral.

El INE está colaborando estrechamente con la Secretaría de Relaciones Exteriores para lanzar una campaña de credencialización en el extranjero en preparación para las próximas elecciones. Esta iniciativa busca facilitar el proceso y asegurar que todos los ciudadanos tengan acceso a su credencial de votar desde fuera de México.

Participación ciudadana

Luis Gutiérrez Reyes, titular del Instituto de los Mexicanos en el Exterior, subrayó la importancia de incentivar la participación de los mexicanos en el extranjero en los procesos electorales y en la toma de decisiones sobre políticas públicas.

Se están actualizando convenios de colaboración y ampliando campañas de difusión para fomentar la credencialización. sn

Promueve IECM credencialización de connacionales en el extranjero

(2023-09-23), Línea Política MX (sitio), Redacción, (Nota Informativa) - 15:21:44, Precio \$5,000.00

9 total views

, 9 views today

El Conversatorio se puede ver en <https://www.youtube.com/watch?v=WlfqiatZVL8>

Con el fin de compartir información importante en torno al trámite de credencialización, en el marco del inicio del Proceso Electoral de 2024 a nivel federal y en diversas entidades del país, en particular en la capital del país, el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM) llevó a cabo el primer Conversatorio: «México Vota 2024: ¿Cómo obtener tu credencial desde el extranjero?».

En el encuentro realizado de manera virtual, el Consejero del IECM Mauricio Huesca Rodríguez dijo que durante el Proceso Electoral Local Ordinario se elegirán a las personas que ocuparán la Jefatura de Gobierno, las 16 alcaldías con sus respectivas concejalías y a quienes integrarán el Congreso local.

Destacó que en estos comicios se elegirá la figura de la Diputación Migrante, que en la Ciudad de México tendrá representación en el Congreso local, la cual será electa directamente por el voto emitido por la comunidad de chilangos y chilangos que radican en el extranjero.

La diputación migrante, puntualizó, representa una vinculación directa con todas y todos los connacionales que radican fuera de esta ciudad.

En este sentido, el Consejero del IECM destacó que, como novedad, en este proceso electoral las candidaturas a la Diputación Migrante no sólo podrán ser postuladas a través de los partidos políticos, sino que de manera inédita y como mecanismo para impulsar esta figura en otros estados, se podrán postular candidaturas independientes migrantes.

En su intervención, el Secretario Técnico de la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores del INE, César Ledesma Ugalde, expuso los requisitos y pasos a seguir para obtener la Credencial para Votar emitida por el INE desde el extranjero, la cual, dijo, se puede tramitar en todas las sedes consulares a nivel mundial.

En este sentido, indicó que el INE ya trabaja con la Secretaría de Relaciones Exteriores para iniciar una campaña de credencialización, con miras al próximo proceso electoral.

En tanto, el titular del Instituto de los Mexicanos en el Exterior, Luis Gutiérrez Reyes, indicó que desde la institución que representa se trabaja para incentivar la participación de las mexicanas y los mexicanos en los procesos electorales, por ello, informó que se encuentran actualizando los convenios de colaboración con diversas instituciones e intensificando las campañas de difusión masivas para la credencialización.

Se dijo convencido de la importancia de garantizar que los más de 12 millones de connacionales que radican en el extranjero puedan ejercer su derecho a votar en las elecciones en México, así como de opinar sobre las políticas públicas. Por ello, dijo que es necesario crear más espacios de participación desde el extranjero.

El Conversatorio, en donde se respondieron preguntas y dudas sobre la credencialización, contó con la participación de personas integrantes de la Federación de Asociaciones Mexicanas en Europa (FAME), la Asociación Cultural de Mexicano Catalana (Mexcat), la Asociación Mexicanos en Castilla y León, Nadieshda Colectivo Cultural Internacional, la Red de Talentos Mexicanos, MexiBrit y Mexicanas en Madrid, entre otras asociaciones y de personas mexicanas que radican en el extranjero.

2023-09-23

Disputa con Gálvez, estrategia de Morena-CDMX para recuperar la Miguel Hidalgo

Autor: RedacciónDavid Santiago

Mediante acusaciones de corrupción, tráfico de influencias y conflicto de interés en contra de la aspirante presidencial del Frente Amplio por México (FAM) Xóchitl Gálvez, el partido Morena en la Ciudad de México abrió un nuevo frente de confrontación política para recuperar la Miguel Hidalgo, la segunda alcaldía de mayor relevancia para el panismo después de Benito Juárez.

De acuerdo con el analista político Xiuh Tenorio, lo que busca el partido Morena con los señalamientos contra Gálvez es someter a escrutinio público la administración de la senadora cuando fue jefa delegacional en Miguel Hidalgo, entre 2015 y 2018, y al mismo tiempo incidir en las preferencias electorales de 2024 rumbo a la Jefatura de Gobierno y también para recuperar la demarcación, actualmente gobernada por la alianza PAN, PRI y PRD.

"Los dichos y publicaciones contra la senadora por su puesto que están destinadas a afectar la imagen de Xóchitl y, de paso, ayudar a Morena. Hay que recordar que en 2021 este partido perdió la mitad de las alcaldías y quieren recuperarlas", aseveró.

Recordó que los señalamientos en contra de Xóchitl Gálvez provienen ahora de Víctor Hugo Romo, exalcalde morenista de Miguel Hidalgo, quien ahora es asesor "B" del gobierno de la Ciudad de México, político que ya interpuso una denuncia ante la fiscalía de servidores públicos por presuntos actos de corrupción contra la aspirante del Frente y ahora es el principal vocero en redes de la campaña contra la senadora.

Miguel Hidalgo, la demarcación de la discordia

¿Por qué la alcaldía es relevante para Morena? La respuesta está en los datos, la Miguel Hidalgo es una demarcación que según el censo de población y vivienda del INEGI del año 2020 cuenta con 414,470 habitantes.

Después de Benito Juárez, es la alcaldía con el menor índice de pobreza de la Ciudad de México

al ubicarse en 0.93% de su población en situación de pobreza extrema y el 12.5% con pobreza moderada.

Cuenta con algunas de las colonias más acaudaladas del país, como Lomas de Chapultepec, Polanco, Anzures y San Miguel Chapultepec.

Esta alcaldía ha sido objeto de disputas políticas entre partidos, pues después de 12 años de panismo, el Partido de la Revolución Democrática (PRD) ganó la entonces jefatura delegacional con Víctor Hugo Romo, quien gobernó de 2012 a 2015.

Sin embargo, en 2015, la hoy aspirante presidencial Xochitl Gálvez le arrebató el poder al PRD y con ella, regresó el panismo a gobernar. En 2018, ya bajo la figura de las alcaldías, Víctor Hugo Romo ganó la elección a través del partido Morena y aunque quiso reelegirse, perdió la demarcación ante el panista Mauricio Tabe en 2021.

De acuerdo con los datos del Instituto Electoral de la Ciudad de México, en la elección de 2021, Miguel Hidalgo obtuvo uno de los porcentajes de votación más altos de las 16 demarcaciones con un total de 189,639 sufragios que representa el 60.90% de la lista nominal.

Desde entonces Morena y personajes allegados al exalcalde Víctor Romo iniciaron una serie de señalamientos en contra del aliancista Mauricio Tabe quien ha mostrado abiertamente su simpatía por Xochitl Gálvez al punto que incluso promovieron aplicar la figura de revocación de mandato.

Rivalidad Xochitl - Romo

Para entender las acusaciones del partido Morena y del exalcalde de Miguel Hidalgo Víctor Romo en contra de Xóchitl Gálvez, se requiere mirar algunas de las disputas políticas de años anteriores.

En 2017, la exjefa delegacional en Miguel Hidalgo Xóchitl Gálvez acusó a su antecesor Víctor Romo ante la Secretaría de la Función Pública por irregularidades en la ejecución de obras por la remodelación del edificio delegacional por más de 24 millones de pesos.

También por irregularidades en el pago de obras del parque El Mexicanito, ubicado en la zona hotelera de Polanco y por obras del mercado Escandón.

Tras hacerse públicas las aspiraciones de la senadora Xóchitl Gálvez para contender por la Jefatura de Gobierno en primera instancia y posteriormente a la Presidencia de la República, Romo acudió en julio de 2023 ante la Fiscalía de la Ciudad de México para denunciar a la senadora por los delitos de enriquecimiento ilícito, tráfico de influencias, conflicto de interés y corrupción por otorgar permisos para la construcción de los desarrollos inmobiliarios: Distrito Polanco, en Periférico 137, y One Marina Park, ubicado en Marina Nacional 60.

Romo acusó a Gálvez por utilizar su posición como jefa delegacional para favorecer la construcción de edificios y en los cuales, empresas privadas pudieran salir beneficiadas para la contratación de tecnología.

En respuesta, Xóchitl Gálvez acusó a Romo que, cuando fue jefe delegacional, permitió que diversos desarrollos inmobiliarios rebasaran los límites permitidos de construcción.

En fechas recientes, investigaciones periodísticas dieron cuenta de la existencia de un edificio ubicado en la alcaldía Miguel Hidalgo que el exalcalde Víctor Romo y Morena nombraron "La Casa Roja" que habita desde hace varios años sin los permisos para ello.

La batalla apenas comienza

Para Xiuh Tenorio aunque aun faltan algunas semanas para el inicio formal de las precampañas y campañas electorales rumbo al 2024, los señalamientos entre los distintos actores políticos, son solo la "punta del iceberg" de lo que está por venir.

Dijo que los candidatos a cualquier cargo de elección popular están expuestos al escrutinio a la lupa de grupos o personas contrarias.

"Estas acusaciones sobre la casa de Xóchitl Gálvez y otras mas que han ocurrido, son parte del golpeteo del que van a estar expuestos, la realidad es que esto, apenas comienza", aseveró.

Agregó que uno de los errores políticos que ha cometido la senadora panista es tratar de responder a cada acusación sin consultar las implicaciones que pudiera tener.

"El error particular fue la decisión de tratar de contestar directamente al exalcalde Víctor Romo, me parece que la senadora tiene que escoger muy bien sus batallas", explicó.

¿Expendientes acusaciones?

Para Gustavo García, exasesor jurídico de Miguel Hidalgo y miembro del equipo cercano a Víctor Romo, la información que se hizo pública respecto a los posibles actos de corrupción en el ramo inmobiliario en los que presuntamente está involucrada Xóchitl Gálvez, está sustentada en documentos obtenidos a través del registro público de la propiedad y por la vía de los organismos de transparencia.

"Todos los señalamientos están sustentados; si fueran calumnias, fueran hechos falsos, daría la razón de que son ataques sin sustento y que se intenta manipular a la opinión pública, pero el tema aquí es que están los documentos y ella (Xóchitl Gálvez) evade con algún chascarrillo pero no ofrece ninguna prueba en su defensa", apuntó.

El político morenista asegura que no se trata de señalamientos sin fundamento y que en una contienda electoral, este tipo de publicaciones, son normales, cuando una persona busca aspirar a cualquier cargo público.

"Quien aspire a ser presidenta o presidente de México se va a someter al máximo escrutinio posible y le tocará a cualquier candidato que sea puntero, lo que nos corresponde más allá de militancias o de preferencias electorales investigar, cuestionar e indagar si esa persona tiene la calidad moral y valores para poder aspirar a la silla presidencial", destacó.

En contraste, la diputada Gabriela Salido, en su calidad de militante panista y exintegrante del gabinete de Xóchitl Gálvez cuando fue jefa delegacional, afirmó a Expansión Política que las acusaciones en contra de la aspirante presidencial, se realizan cuando un partido busca incidir en la opinión pública en una de las demarcaciones con el mayor índice de participación ciudadana.

"No podemos esperar este tipo de descalificaciones cuando no hay argumentos, son descalificaciones por estrategia y muchas de estas, vienen por parte de actores políticos que no tienen precisamente una imagen honesta", expresó.

Considero que Morena, ve en la candidatura presidencial de Xóchitl Gálvez un factor de "arrastre" de simpatías no sólo en favor del candidato de la oposición a la alcaldía Miguel Hidalgo y a la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

"Yo creo que Xóchitl (Gálvez) es un factor de definiciones importante en la Ciudad y por eso en Morena están preocupados", aseguró.